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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
FIRMA IEEQ CONVENIO INTERINSTITUCIONAL PARA LA SEGURIDAD EN EL PROCESO ELECTORAL 
LOCAL 2023-2024 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) suscribió el convenio de apoyo y colaboración en 
materia de seguridad pública con el Grupo de Coordinación Estatal para la Seguridad integrado por la 
Fiscalía General del Estado, el Poder Ejecutivo del Estado y los 18 ayuntamientos para el Proceso Electoral 
Local 2023-2024. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, señaló que este instrumento 
se encuentra previsto en la Ley Electoral del Estado y garantiza que el proceso electoral se desarrolle en 
condiciones de seguridad para las distintas fuerzas políticas, candidaturas, funcionariado electoral y 
ciudadanía. “Este convenio es un ejercicio de corresponsabilidad, compromiso y coordinación efectiva entre 
las autoridades encargadas de la seguridad en nuestro estado y el Instituto Electoral. Esto se desarrolla 
dentro de un entorno respetuoso de las atribuciones que tenemos cada una de nuestras autoridades 
enmarcadas en nuestros debidos marcos legales”, afirmó. Detalló que el convenio contempla mecanismos y 
estrategias específicas como: la vigilancia y resguardo permanente de los distintos órganos que integran al 
Instituto; la solicitud de protección de candidaturas que así lo requieran; el acompañamiento y vigilancia en 
la cadena de custodia de la documentación y material electoral; la atención a reportes de personal del 
Instituto; el resguardo de bodegas electorales; la seguridad pública durante la jornada electoral; así como la 
custodia de consejos distritales y municipales durante la realización de los cómputos y cierres de los 
mismos. El titular del Poder Ejecutivo del Estado, Mauricio Kuri González, dijo que es vital garantizar la 
seguridad del presente proceso electoral, a fin dar certeza a las y los queretanos de que se tendrán 
elecciones limpias e institucionales; asegurando la salvaguarda y cuidado de las boletas, el orden de la 
jornada del domingo 2 de junio y el desarrollo de todo el proceso. “Blindemos la seguridad del proceso 
electoral bajo una misma coordinación. Defendamos los más altos valores de nuestra convivencia 
democrática. Defendamos juntos el buen rumbo de nuestro estado”, expresó. Destacó que el convenio en 
materia de seguridad significa blindar un proceso electoral ejemplar y reafirmar a Querétaro como un estado 
de leyes y participación ciudadana. Además, consideró que el próximo 2 de junio se mantendrá el nivel de 
participación y compromiso democrático de la ciudadanía en el estado. En su oportunidad, el fiscal general 
del Estado, Alejandro Echeverría Cornejo y el secretario de Gobierno, Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez, 
coincidieron que el convenio abona al fortalecimiento del sistema democrático en la entidad y la confianza 
de la ciudadanía en un proceso electoral apegado a la legalidad. El acto celebrado en el Salón Gobernadores 
contó con la asistencia de las consejeras electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y María Pérez Cepeda, el 
consejero electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, así como del secretario ejecutivo del Instituto, Juan Ulises 
Hernández Castro. También participaron en la firma del convenio las personas titulares de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, las 18 presidencias municipales, las secretarías y direcciones de seguridad pública 
municipales, entre otras instituciones en la entidad. 
 
https://www.alcaldesdemexico.com/elecciones/queretaro-garantiza-un-proceso-electoral-seguro-y-limpio/ 
 
https://www.mundoqueretaro.com/queretaro/firma-de-convenio-en-seguridad-fortalecera-proceso-
electoral/ 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/ieeq-firma-convenio-de-seguridad-para-elecciones-
locales/507291 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/firman-convenio-para-brindar-seguridad-en-elecciones-
locales-en-queretaro/ 
 
https://6enpunto.mx/queretaro/estado/con-coordinacion-institucional-garantizaran-seguridad-del-
proceso-electoral-2023-2024/ 
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https://okeyqueretaro.mx/firman-proceso-electoral/ 
 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/firma-ieeq-convenio-para-garantizar-seguridad-durante-el-
proceso-electoral/ar-BB1kDl3G 
 
https://vozytestimonio.com/blog/seguridad-en-el-proceso-electoral-local-2023-2024/ 
 
https://www.facebook.com/photo?fbid=927935372665319&set=a.134021188723412 
 
IEEQ REFUERZA PRECAUCIONES DE SEGURIDAD PARA CANDIDATOS EN QUERÉTARO 
Ante el panorama de inseguridad que afecta a diversos estados de la República y que impacta de manera 
directa a los candidatos políticos, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha decidido tomar 
medidas proactivas para garantizar la seguridad de sus candidatos. Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del 
IEEQ, enfatizó que, a pesar de la relativa calma que caracteriza a Querétaro, el instituto no se confiará 
respecto a la seguridad de los candidatos durante el proceso electoral. Muñiz Rodríguez destacó la 
importancia de mantener una vigilancia y coordinación estrechas, sin comprometer la independencia y 
autonomía esenciales en el proceso electoral. "Estamos comprometidos en detectar de manera anticipada 
cualquier factor de riesgo que pueda surgir y asegurar una respuesta inmediata ante posibles situaciones de 
inseguridad", indicó la presidenta del IEEQ. Aunque hasta la fecha Querétaro no se ha identificado como un 
punto de preocupación en términos de inseguridad electoral, el IEEQ se mantiene alerta, generando 
estrategias y estableciendo enlaces claves para una coordinación efectiva frente a cualquier incidente. Esta 
medida busca prevenir cualquier acto de violencia o intimidación que pueda afectar la integridad de los 
candidatos y el desarrollo tranquilo del proceso electoral. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-refuerza-precauciones-seguridad-candidatos-en-
queretaro_1516092_102.html 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-refuerza-precauciones-seguridad-candidatos-en-
queretaro_1516092_102.html 
 
PARTICIPA MUNICIPIO DE QUERÉTARO EN CONVENIO PARA SALVAGUARDAR INTEGRIDAD DEL 
PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
El Municipio de Querétaro participó en la firma el convenio de Coordinación Interinstitucional en Materia de 
Seguridad en el Marco del Proceso Electoral 2023-2024, que procurará la seguridad del proceso bajo una 
misma coordinación y garantizar la convivencia democrática asegurando la salvaguarda y cuidado de las 
boletas, el orden de la jornada del domingo 2 de junio y el desarrollo de todo el proceso electoral. El 
convenio fue firmado por los 18 municipios, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y la Fiscalía del 
Estado, así como por el Gobernador del Estado como testigo de honor. Entre los compromisos asumidos se 
contempla: la vigilancia y resguardo permanente de los distintos órganos que integran al Instituto Electoral; 
la atención a la solicitud de protección de candidaturas que así lo requieran; el acompañamiento y vigilancia 
en la cadena de custodia de la documentación y material electoral; la atención a reportes de personal del 
Instituto; el resguardo de bodegas electorales; la seguridad pública durante la jornada electoral; así como la 
custodia de consejos distritales y municipales durante la realización de los cómputos y cierres de los 
mismos. 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/participa-municipio-de-queretaro-en-convenio-de-
seguridad-para-el-proceso-electoral-local-2023-2024/ 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=43344 
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IEEQ DETERMINARÁ PROTECCIÓN DE CANDIDATOS: KURI 
Tras darse a conocer el Plan de Protección a Candidatas y Candidatos para el 2024, el gobernador de 
Querétaro, Mauricio Kuri González, aseveró que estarán dispuestos a dar acompañamiento a los candidatos. 
Sin embargo, subrayó que esto tendrá que determinarlo las autoridades electorales. En entrevista, el 
mandatario estatal reiteró que la designación de elementos policiacos a candidatos le corresponderá al 
Instituto Electoral de la Entidad. Recalcó que cuando fue candidato, no tuvo acompañamiento, ni tampoco lo 
sintió necesario, sin embargo, esperaría la determinación del IEEQ. “Eso le corresponde al Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro. Ellos serían los responsables, que nos digan lo que tienen que hacer (…) 
estaríamos nosotros dispuesto a acompañar, en caso de que así lo decidan”, declaró. Recientemente, la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) informó que priorizará la protección de candidatos 
en los estados con alta incidencia delictiva. Ello se determinó luego de una reunión sostenida entre 
Guadalupe Taddei Zavala, consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE) y Rosa Icela Rodríguez, 
titular de SSPC. Según el Plan, los candidatos tendrán que solicitar el servicio de protección al Instituto 
Nacional Electoral (INE) y este le informará a una mesa de seguridad sobre las solicitudes. También se 
instalaría una Mesa de Ayuda Central a Nivel Federal para atender casos urgentes. 
 
https://www.liderempresarial.com/ieeq-determinara-proteccion-de-candidatos-kuri/ 
 
IEEQ REFUERZA PRECAUCIONES DE SEGURIDAD PARA CANDIDATOS EN QUERÉTARO 
Ante el panorama de inseguridad que afecta a diversos estados de la República y que impacta de manera 
directa a los candidatos políticos, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha decidido tomar 
medidas proactivas para garantizar la seguridad de sus candidatos. Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del 
IEEQ, enfatizó que, a pesar de la relativa calma que caracteriza a Querétaro, el instituto no se confiará 
respecto a la seguridad de los candidatos durante el proceso electoral. Muñiz Rodríguez destacó la 
importancia de mantener una vigilancia y coordinación estrechas, sin comprometer la independencia y 
autonomía esenciales en el proceso electoral. "Estamos comprometidos en detectar de manera anticipada 
cualquier factor de riesgo que pueda surgir y asegurar una respuesta inmediata ante posibles situaciones de 
inseguridad", indicó la presidenta del IEEQ. Aunque hasta la fecha Querétaro no se ha identificado como un 
punto de preocupación en términos de inseguridad electoral, el IEEQ se mantiene alerta, generando 
estrategias y estableciendo enlaces claves para una coordinación efectiva frente a cualquier incidente. Esta 
medida busca prevenir cualquier acto de violencia o intimidación que pueda afectar la integridad de los 
candidatos y el desarrollo tranquilo del proceso electoral. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-refuerza-precauciones-seguridad-candidatos-en-
queretaro_1516092_102.html 
 
BAJO RESERVA 
CHEPE GUERRERO ARRANCARÁ CAMPAÑA EN CANDILES. Josué "Chepe" Guerrero, nos cuentan, 
presentará el 5 de abril su registro ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro como candidato a la 
presidencia municipal de Corregidora. Su arranque de campaña, además nos dicen, se durará desde el 
primer minuto del 15 de abril en su casa de campaña. Para el mismo día por la tarde, nos cuentan, ya 
preparan un mitin de arranque que se dará en la colonia Candiles, al cual se espera que asistan más de 2 mil 
personas y también se prevé el acompañamiento de diversos liderazgos panistas, entre ellos el ex 
gobernador Francisco Domínguez, Chape de acuerdo con la encuesta de Massive Caller publicada ayer, 
marcha a la cabeza de las preferencias electorales. En esta demarcación, el citado estudio dice que gana el 
PAN con el 44.3%, mientras que el segundo lugar es para la alianza Marena-PT, con 26.8%. (P 2) 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
ESTIMA KURI ALTA PARTICIPACIÓN EN ELECCIONES 
Querétaro siempre se ha distinguido por el respeto, por una competencia de ideas y de las mejores ofertas de 
campaña, por lo que en la jornada electoral que se aproxima se espera que el estado continúe siendo uno de 
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los de mayor participación ciudadana, declaró el gobernador Mauricio Kuri. En el marco de los registros a 
diversos cargos de elección popular, en donde el PAN irá en coalición con el PRI, dijo que estas decisiones 
fueron del partido, sin embargo, será también un ejercicio que, reconoció, será favorable en los espacios 
donde hace falta fortaleza. (EUQ 3) 
 
AVALA NAVA SEGURIDAD ELECTORAL  
El municipio de Querétaro participó en la firma del convenio de Coordinación Interinstitucional en Materia 
de Seguridad, en el marco del Proceso Electoral 2023-2024, que procurará la seguridad del proceso bajo una 
misma coordinación desde el gobierno del estado. El presidente municipal Luis Nava, expresó que brindar 
condiciones de seguridad para este 2 de junio resulta de gran importancia, para propiciar la participación 
ciudadana en la democracia a través de su voto. (PA 1 y 3) 
 
EL 13 Y 14 MAYO SE REALIZARÁN DEBATES DE CANDIDATURAS AL SENADO 
La consejera presidenta de la Junta Local del INE, Ana Pérez, informó que se llevarán a cabo dos debates 
entre los y las candidatas por las dos fórmulas al senado. Indicó que se llevarán a cabo los días 13 y 14 de 
mayo, en el Auditorio Fernando Díaz Ramírez de la UAQ y serán transmitidos en vivo por los medios de 
comunicación de la institución y del INE, además de que podrán participar concesionarios y permisionarios 
en este tema. (DQ 5) 
 
CANDIDATOS A DIPUTACIÓN POR DISTRITO 2 TENDRÁN DEBATE 
Este próximo 25 de abril se realizará un debate por parte de los candidatos a la diputación federal por el 
distrito 2 en las instalaciones de la UAQ, campus San Juan del Río, como parte del ejercicio electoral. El vocal 
ejecutivo del INE de este distrito, Roberto Lagunes, mencionó que esta actividad se hará en conjunto con la 
institución educativa y que están próximos a enviar las invitaciones a cada uno de los representantes de las 
distintas fuerzas políticas. (ADSJR 15) 
 
INE APROBÓ LA INTEGRACIÓN DE 46 MIL 738 PERSONAS CAPACITADAS PARA INTEGRAR LAS 
CASILLAS 
En Sesión de Consejo local del INE se aprobó la integración de 46 mil 738 personas capacitadas para integrar 
las 3 mil 147 casillas que se instalarán el próximo dos de junio; informó la vocal ejecutiva Ana Pérez. Explicó 
que se requieren 28 mil 323 personas para cubrir todas las casillas, lo que representa un 98% de cobertura 
hasta la fecha mencionada. (N 6) 
 
DETECTA INE 13.4 MILLONES DE REGISTROS IRREGULARES EN LA LISTA NOMINAL DE ELECTORES 
En reunión ordinaria del Grupo de Trabajo de Procesos Tecnológicos del INE se dio a conocer que se 
detectaron 13.4 millones de registros irregulares en la Lista Nominal de Electores que se utilizará en los 
comicios del próximo 2 de junio. (ADN) 
 
AD COMUNICACIONES ARRANCA CONVERSATORIOS RUMBO A LAS ELECCIONES   
El grupo de comunicación más influyente del estado inicia su ciclo de diálogos con diversos personajes 
políticos rumbo a las elecciones del 2024. El PT, el PAN, Movimiento Ciudadano, el Partido Verde Ecologista 
de México, el PRI, Morena, el PRD y Querétaro Seguro recibieron, el pasado 29 de enero del presente año, 
una carta invitación por parte del grupo editorial para celebrar estos diálogos que abonen a un buen clima 
político electoral en el estado de Querétaro. (AD 3) 
 
NECESARIO GARANTIZAR EL CUMPLIMIENTO DE LAS AGENDAS AMBIENTALES 
Es necesario que las instituciones y organizaciones civiles más allá de que pongan en la mesa agendas 
ambientales para los candidatos a los diferentes puestos de elección popular, les den seguimiento, pues una 
vez en el poder las propuestas quedan en el olvido; así lo sentenció la académica de la Facultad de Ciencias 
Naturales y exrectora de la UAQ, Teresa García. (NQS 7) 
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EMPRESARIOS HABLARÁN CON LOS CANDIDATOS 
Empresarios de la COPARMEX tendrán diálogos con los candidatos a nivel local y federal por Querétaro en 
ocho sesiones, una para cada partido, entre el 3 y el 17 de mayo, y serán los partidos quienes decidan qué 
candidatos participarán. (DQ 4) 
 
CANACINTRA OFRECERÁ INCENTIVOS A QUIENES VAYAN A VOTAR EL 2 DE JUNIO 
Los socios de la Canacintra promoverán el voto a través de campañas al interior de los centros laborales, 
pero también brindando días extras o bien incentivando económicamente a quienes acudan a votar o sean 
funcionarios de casilla en su día laboral. El presidente de la Cámara, Esaú Magallanes, mencionó que lo que 
buscan es que los colaboradores participen en la jornada del 2 de junio. (AD 1 y 10) 
 
CANDIDATOS TIENEN QUE SER COHERENTES EN TEMAS DE MOVILIDAD 
Ciudadanos preocupados por una movilidad sostenible le hicieron un llamado a los candidatos de este 
proceso electoral de que sean coherentes y no tomen la bandera de la movilidad si no creen en ella, ya que 
cuando llegan a puestos de elección realizan acciones en contra de la denominada pirámide de la movilidad. 
En ese sentido, María Covarrubias, que forma parte de la agrupación Pedaleanda aseveró que los  periodo 
legislativo hicieron poco por garantizar una movilidad sustentable en el estado desde el Poder Legislativo. 
(NQS 7) 
 
PRESENTA COPARMEX EL PROGRAMA PARTICIPÓ, VOTO, EXIJO 
COPARMEX realizó la presentación del programa Participó, Voto, Exijo (PVE) 2024, estrategia alineada a 
Coparmex Nacional, la cual busca generar espacios de difusión y promoción del voto para las elecciones del 
próximo 2 de junio en el que elegirán a nivel local un total de 227 cargos de elección popular, entre 
presidentes municipales, diputados, senadores, síndicos y regidores. (NQS 6) 
 
PRETENDEN FUSIONAR EJIDO SANTA MATILDE 
De acuerdo con el presidente de la Unión de Ejidos “Adolfo López Mateos”, Adrián Miranda, se buscará 
fusionar al ejido de Santa Matilde con otro de la zona, derivado del crecimiento exponencial que registró en 
su población en los últimos años, provocando que se haya quedado sin tierras ejidales. Explicó que la venta 
de tierras en este lugar, provocó que se hayan ido disminuyendo el número de propietarios, razón por la 
cual, al no contar con el número suficiente de dueños de tierras de este tipo, no se puede integrar legalmente 
la asamblea de representantes, ya que tienen que ser 12 y actualmente solo se cuenta con aproximadamente 
seis. (ESSJR 1 y 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
QUERETANOS TIENEN CALIDAD DE VIDA: FELIFER 
Felifer Macías aseguró que gracias al esfuerzo de generaciones de queretanos, se ha logrado el orden y la 
prosperidad que hoy se vive en esta ciudad donde los ciudadanos gozan de una buena calidad de vida, la cual 
se diferencia de otros estados. Es por ello por lo que la planeación metropolitana a largo plazo es clave para 
que las personas cuenten con las mismas condiciones dignas para que puedan vivir y superarse. (N 1) 
 
PEDIRÁ LICENCIA SELENE SALAZAR A SU CARGO 
La diputada local, Selene Salazar, pedirá licencia a su cargo el 15 de abril para enfocarse a su campaña 
electoral en el municipio de Jalpan. Y es que la diputada busca contender por ese municipio serrano y 
aunque tiene la posibilidad de no pedir licencia, sí lo hará para entrar de lleno en la contienda. (Rotativo) 
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LUPITA MURGUÍA RESALTA EL ROL DEL SENADO EN LA DEMOCRACIA MEXICANA 
En su campaña por el senado, Lupita Murguía, candidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", 
enfatizó la importancia del Congreso Federal en la salvaguarda de las libertades y la democracia del país. 
(NQS 1 y 7) 
 
IMPULSARÁ AGUSTÍN DORANTES SISTEMA NACIONAL DE CUIDADOS 
“Tenemos que ser agradecidos con los adultos mayores, que reciban equidad, inclusión y el respeto que se 
merecen. A través del Senado, impulsaremos la creación del Sistema Nacional de Cuidados de Adultos 
Mayores”, comunicó Agustín Dorantes, candidato a senador. Explicó que, para devolverles un poco de todo lo 
que ellas y ellos nos han dado , con este sistema se garantizará la atención médica, transporte y alimentación 
a los adultos mayores en todo México. (AD 3) 
 
PETICIÓN DE NIETO DE DEBATIR MUESTRA DESESPERACIÓN 
El candidato en Querétaro al senado por la coalición “Fuerza y Corazón por México”, Agustín Dorantes, 
señaló que los debates individuales denostan a los otros candidatos al senado; y que está listo para debatir 
en los ejercicios que organice el INE. (PA 3) 
 
APRUEBA PAN RESOLUCIÓN DE TEPJF SOBRE CANDIDATURA DE SANTIAGO NIETO 
El PAN en Querétaro aprobó la resolución de la cancelación de la candidatura al senado de Santiago Nieto 
por parte del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. “El Partido Acción Nacional en Querétaro 
es respetuoso de la resolución del TEPJF con respecto a la impugnación que realizamos sobre la ausencia de 
residencia efectiva del candidato de Morena al Senado de la República en nuestro estado. (DQ 10) 
 
DIALOGA SOSA CON VECINOS DE LÁZARO CÁRDENAS Y VISTAS DEL CIMATARIO 
El candidato a diputado federal del 4º distrito por Querétaro, de la coalición Fuerza y Corazón por México, 
Roberto Sosa mantiene sus recorridos en las colonias de Corregidora y Querétaro para platicar de cerca con 
los vecinos sobre sus propuestas, y para escucharlos. (...) Dicho encuentro estuvo organizado por la 
presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo, y al cual también acudió Agustín 
Dorantes, compañero de fórmula de Lupita Murguía, rumbo al senado. (PA 6) 
 
PRI 
 
PRIORIZAR EL RESPETO Y EL ENTENDIMIENTO 
La dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo, hizo un llamado a las fuerzas políticas con las que se trabaja 
en coalición a respetar el trabajo que se realiza en aquellas posiciones donde contenderá de manera 
independiente y priorizar el entendimiento. (NQS 7) 
 
PVEM 
 
HAY QUE RECUPERAR A LA CAPITAL: TAPIA 
El aspirante a la presidencia municipal de Querétaro por el PVEM, José María Tapia, afirmó que la ciudad 
tiene potencial para recuperar la grandeza que algún día la caracterizó, transformarla en una ciudad 
innovadora, resiliente, eficaz, con un alcalde cercano a la ciudadanía. El político destacó que se debe 
aprovechar la coyuntura nacional para la verdadera transformación en la entidad. (EUQ 2) 
 
ASTUDILLO APOYA A TRES PARTIDOS 
Una vez que arranquen las campañas locales para la presidencia municipal de San Juan del Río, se 
acompañará en algunas actividades a los candidatos de los tres partidos políticos que conforman la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia”, a pesar de que en la contienda vayan en solitario, afirmó el candidato de esta 
alianza a diputado federal por el segundo distrito, Ricardo Astudillo. (ESSJR 5) 
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MOVILIDAD Y SEGURIDAD, PRIORIDAD EN SAN JUAN 
El candidato al II distrito federal por la Coalición “Sigamos Haciendo Historia” compuesta por Morena, PT y 
Partido Verde, Ricardo Astudillo, refrendó su compromiso de mejorar la seguridad en la movilidad para los 
transportistas, particularmente para aquellos que circulan por San Juan del Río. (NQS 5) 
 
MORENA 
 
JÓVENES MORENISTAS ACUSAN FALTA DE APOYO EDUCATIVO EN LA SIERRA 
La juventud exige y requiere de un perfil político que atienda (las carencias) y no genere propuestas de 
“paja” en las labores que se realizan desde el Senado de la República, señaló Leonardo Rivera, coordinador 
de la campaña juvenil de Santiago Nieto, quien acusó la falta de apoyo educacional para jóvenes de la zona 
serrana, en la entidad. (NQS 5) 
 
TIRAN CANDIDATURA EN SANTIAGO NIETO AL SENADO 
Luego de que el partido Acción Nacional interpusiera una denuncia ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, sobre la residencia de Santiago Nieto, candidato de Morena al senado. El proyecto 
de impugnación, interpuesto por el magistrado Fabián Jiménez, va en sentido de que Santiago Nieto no pudo 
acreditar su residencia efectiva de más de seis meses antes de registrarse como candidato para las próximas 
elecciones. (DQ 10) 
 
SE POSICIONA MORENA SOBRE CASO DE SANTIAGO NIETO 
El doctor Santiago Nieto, candidato al senado, y el partido Morena interpondrán un recurso de 
reconsideración tras el fallo de la Sala Regional de Toluca del TEPJF, en torno a la impugnación que se 
presentó sobre su residencia. Cabe destacar que el magistrado presidente de la Sala, Alejandro Avante, 
afirmó que Santiago Nieto sí cumple con los requisitos de ser originario de la entidad, así como con la 
residencia efectiva en Querétaro. (AD 12) 
 
NIETO: VOY A RECURRIR ANTE LA SALA SUPERIOR 
Santiago Nieto, anunció que impugnará la resolución de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, que determinó revocar su candidatura al Senado de la República. En sus 
redes sociales, señaló que es un hombre de leyes y, aunque aseguró que respeta la sentencia del tribunal, dijo 
no compartirla, por lo que recurrirá a la Sala Superior. (DQ 10) 
 
LAMENTA BEATRIZ ROBLES AFIRMACIÓN DE LA TSJF NO ACREDITÓ A SANTIAGO NIETO  
Beatriz Robles candidata de Morena para el senado, lamentó que él TSJF afirmara que Santiago Nieto no 
acreditó su residencia para ser candidato al senado de la república. Dijo que dicho recurso de impugnación 
de la candidatura de Santiago Nieto, es una muestra clara del miedo que le tiene la oposición a Morena. 
(Reqronexion) 
 
CANDIDATOS AL SENADO DEL PAN EN QUERÉTARO ENTERADOS DE RESOLUCIÓN DEL TEPJF 
En una reciente actualización a través de X antes Twitter, Agustín Dorantes, candidato a senador por el PAN, 
junto con su compañera de fórmula, Lupita Murguía, informaron haber sido notificados sobre la resolución 
emitida por el TEPJF relacionada con su campaña electoral en el estado en la que “bajan” a Santiago Nieto 
Castillo y ordenan su sustitución como candidato al Senado por Morena. (Inqro) 
 
¿SE POTENCIARON O RESTRINGIERON LOS DERECHOS DE SANTIAGO NIETO? 
Santiago Nieto perdió la impugnación contra su candidatura y se ha puesto en cuestión un artículo que hace 
especial a la Constitución de Querétaro, el 20, en el que se establece que son queretanos quienes nacen aquí 
y también quienes son residentes de al menos seis meses en el estado. Como explicó el magistrado 
presidente, David Aponte, único letrado de la Sala Toluca en abogar por Nieto Castillo, la discusión implica 
necesariamente el restringir un derecho y no potenciarlo, bajo el argumento de que la Constitución local 
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reconoce a los queretanos que salen a trabajar por largos periodos de tiempo, pero que; sin embargo, siguen 
manteniendo sus raíces en Querétaro. (Códice Informativo)  
 
INGRID RODRÍGUEZ PRESENTA EL PLAN C DE CLAUDIA SHEINBAUM 
Ingrid Rodríguez, candidata al senado de la República por el Partido del Trabajo realizó un recorrido por la 
delegación de Ajuchitlán, en el municipio de Colón, donde recabó las peticiones y necesidades de los 
habitantes. (NQS 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REVOCAN A SANTIAGO CANDIDATURA AL SENADO  
Desde noviembre de 2023 debía permanecer en Querétaro; Nieto afirmó que impugnará.  
 
N: SANTO CRISMA 
El Obispo Fidencio ofició la Misa Crismal, bendijo los óleos y renovó promesas sacerdotales. 
 
AD QRO; FIJAN MESA DE TRABAJO ACERCA DE CICLOVÍAS 
Tras las quejas por la condición de la ciclovía en Paseo 5 de Febrero, el secretario de Gobierno realizará 
mesas de diálogo con colectivos ciclistas para fortalecer la movilidad. (Estrella Álvarez) 
 
EUQ: AUMENTA 63% EL PRECIO DE LA VIVIENDA EN EL ESTADO EN 6 AÑOS  
Esta cifra se registra de 2017 al cierre de 2023, de acuerdo con la Sociedad Hipotecaria Federal; la media 
nacional se ubica en 62% en el mismo periodo, señala.  
 
PA: TIRAN CANDIDATURA DE SANTIAGO NIETO 
Atiende Sala Regional del Tribunal Electoral de Toluca demanda del PAN en contra del aspirante de Morena 
al Senado “por no acreditar residencia”.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
SEGOB SE COMPROMETE A ESCUCHAR A CICLISTAS TRAS MANIFESTACIÓN EN PASEO CINCO DE 
FEBRERO 
Se abrirá un nuevo diálogo con los colectivos de ciclistas para diseñar espacios dignos y seguros para 
peatones, personas con discapacidad y quienes usan la bicicleta como medio de transporte en Paseo Cinco de 
Febrero y en el resto de los municipios de la zona metropolitana, aseguró Carlos Alcaraz, titular de la SEGOB. 
Reconoció que en el caso de los 110 metros de ciclovía frente al Hospital Regional del IMSS fue “un error 
técnico” que debió ser subsanado por parte de ICA, empresa concesionaria de la mega obra. (EUQ 1 y 4) 
 
CICLISTAS ALISTAN PLANTÓN PARA EL 1° DE ABRIL POR INFRAESTRUCTURA DE PASEO CINCO DE 
FEBRERO 
¡Basta de priorizar al vehículo y diseñar con las patas!, expresaron integrantes de diversos colectivos 
ciclistas del estado, quienes reprobaron la infraestructura de Paseo Cinco de Febrero, por lo que anunciaron 
una concentración masiva el próximo 1° de abril en diferentes puntos de esta vialidad. (P 1 y 4) 
 
DENUNCIA COLECTIVA DE 400 QUERETANOS 
Ya fue presentada la denuncia colectiva contra la empresa Yox Holding por el fraude del que fueron víctimas 
más de 400 personas de Querétaro, informó Carlos Alcaraz, titular de la SEGOB. Detalló que la denuncia se 
presentó en Guadalajara, Jalisco, y añadió que se dará un informe detallado a las personas afectadas; agregó 
que, de acuerdo con la autoridad jalisciense, tendrán 10 días para analizar la procedencia de la denuncia. 
(DQ 8) 
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MUNICIPIOS 
 
AVANCES Y NUEVAS INICIATIVAS EN LA MEJORA REGULATORIA DE QUERÉTARO 
En la reciente sesión del Consejo de Mejora Regulatoria del Municipio de Querétaro, encabezada por el 
presidente municipal, se revisaron los logros del año anterior y se dio luz verde al Plan Anual de Mejora 
Regulatoria para 2024. Este nuevo plan incluye 10 proyectos estratégicos y 6 paquetes de simplificación que 
afectarán a 57 trámites y servicios, con el objetivo de eficientar y digitalizar procesos clave para la 
ciudadanía y el sector empresarial. (N 5) 
 
TOMAN PROTESTA REGIDORES SUPLENTES DE CORREGIDORA 
En sesión ordinaria de Cabildo, Karla Lizbeth Melena Caballero y Genaro Antonio Escobar Reyes tomaron 
protesta como regidores suplentes de María Esther García Aguilar y Carlos Jiménez Rodríguez 
respectivamente. De igual manera, fue aprobado el dictamen de jubilación a favor de Patricia Mendoza Rojas, 
tras 25 años de servicio, así como el dictamen de pensión por vejez a favor de Margarita Luna Hernández. (N 
7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
MUJERES HABLAN DE VIOLENCIA DE GÉNERO 
En el marco del Día Internacional de la Mujer, se realizó el conversatorio "Voces Unidas Vs las Violencias: 
Diálogo entre Mujeres", en el Centro Cultural Comunitario Epigmenio González, donde participaron grandes 
pensadoras que a través de sus reflexiones impactaron a las asistentes. Con una audiencia diversa y 
comprometida se llevó a cabo un diálogo profundo y reflexivo sobre la violencia de género y sus impactos en 
la sociedad. (DQ 21) 
 
REGISTRA QUERÉTARO LA TASA DE DESOCUPACIÓN MÁS BAJA, CON UN 2% DE LA POBLACIÓN 
ECONÓMICA 
Durante febrero, el estado registró una tasa de desocupación del 2%, la más baja desde que el Inegi realiza 
su Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo de forma mensual, donde publica cifras de las entidades 
federativas. (P 2) 
 
EN SEIS AÑOS, EL PRECIO DE LA VIVIENDA CRECIÓ 63.4% 
El precio de la vivienda en Querétaro registró un crecimiento de 63/4% de 2017 al cierre de 2023, de 
acuerdo con datos de la Sociedad Hipotecaria Federal, ligeramente por arriba de la media nacional que se 
colocó en 62.9%. Teniendo 2017 como año base, considerado sobre un valor de 100 puntos, al cuarto 
trimestre de 2003 la SHF indica que el valor de la vivienda se ubica en 163,4 puntos. En este mismo sentido, 
la zona metropolitana registra un incremento de 64% con respecto al mismo año de referencia. (EUQ 13) 
 
CENSO ECONÓMICO 2024 EN QUERÉTARO VA AL 50% 
El coordinador estatal del INEGI en Querétaro, Helio Pareja, dio a conocer que hasta el momento se ha 
logrado un avance significativo en la realización del Censo Económico 2024, aplicado a los diversos 
establecimientos comerciales en los 18 municipios. (AD 10) 
 
CANACO TIENE NUEVA DIRIGENCIA 
La CANACO tiene nueva presidenta por el periodo 2024-2025, que será Lorena Muñoz, quien trabajará en 
impulsar el comercio electrónico y la aplicación de la inteligencia artificial. Indicó que tras la elección fue 
electa y tomó posesión en sustitución de Fabián Camacho, quien concluyó su periodo. (DQ 3) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q | FOCO 
Por Adán Olvera 
2024, será uno de los años más secos para nuestro país, la falta de agua, sin duda traerá nuevos problemas y 
nos mostrará una realidad que cada día nos alcanza mucho más, es importante ahorrar agua, no 
desperdiciarla, que la agricultura y la ganadería sean un factor que, no nos deje sin agua, pero tampoco que 
nos deje sin abasto de lo necesario para subsistir. La sequía traerá consecuencias que aún no medimos 
porque apenas estamos por experimentarlas. Lo interesante de este asunto es que la política y los políticos 
lejos de dar una solución y presentar problemas serios que nos garanticen el abasto de este líquido tan 
importante para la vida, lo único que atinan hacer es generar conflicto y crear contrastes entre los diferentes 
grupos políticos para atacarse mutuamente y hablar de privatización, hablar de cobros injustos por el agua, 
hablar y señalar sobre una supuesta intención de los gobiernos de privatizar los servicios de agua, El 
problema no es ese; el problema es que no hay agua; el problema es que las fuentes abastecimiento se están 
acabando, el asunto es que los pozos se están secando y que el planeta está experimentando cambios. Los 
políticos, lo único que les interesa en este momento es generar conflicto para poder señalar sus adversarios 
que ellos son buenos y que son mejores, pero poco hablan de la realidad y de la solución de un problema tan 
serio y delicado como es el agua y que pretendan meter un asunto de vida en una arena electoral que nada 
soluciona y que todo en turbia. Los próximos meses, el tema del agua o la seguridad personal y patrimonial 
de las personas que son temas tan delicados, nos veremos en boca de políticos y no crea que le pondrán 
mucha seriedad al asunto, porque lo que se busca es el voto que eso importa más por el momento que la 
soluciones. De rebote. Ganando la arena de las redes sociales y las calles Roberto Sosa Pichardo, candidato 
del PAN a diputado federal, encuentra empatía en los ciudadanos de la capital de Querétaro, lo cual muestra 
que siempre fue un buen prospecto dentro del Partido Acción Nacional. (DQ, ESSJ) 
 
ACENTOS 
Por Raúl Lorea 
Ciclovía pendiente en P5F. La eterna lucha de los ciclistas por un espacio público justo, equitativo y seguro, 
en materia de movilidad urbana, se hizo presente en Querétaro esta semana, al señalar puntualmente 
inconsistencias en la recién pintada ciclovía del Paseo 5 de Febrero, particularmente en el tramo que se 
encuentra frente al IMSS de la avenida. Zaragoza. ¿Tenían razón?. Sí. Se trata de un tramo muy conflictivo 
en donde no se le ha dado una equitativa repartición a la movilidad, predominando los carriles para 
automóviles, que ocupan cerca del 90 por ciento del espacio disponible para el derecho de vía en la citada 
vialidad. El conflicto deriva de que se pintó de verde una franja que, si bien podría ser ciclovía, se veía 
interrumpida constantemente por postes de alumbrado o de telecomunicaciones, los cuales imposibilitaban 
totalmente la circulación segura y continua de los ciclistas provocando conflicto con la banqueta peatonal. 
Cabe destacar que la propuesta inicial del #P5F, y las presentaciones que promovían el proyecto, priorizaban 
los espacios peatonales, las ciclovías y el carril confinado del transporte público, que, dicho sea de paso, no 
conecta con ninguno de los ejes ya construidos en la administración estatal anterior. Afortunadamente, las 
autoridades ya tuvieron acercamiento con los ciclistas que se manifestaron e iniciarán una nueva mesa de 
diálogo que, esperemos, derive en un resultado más equitativo para el casi 70 por ciento de las personas que 
no se mueven en automóvil. (AD QRO 14) 
 
ASTERISCOS 
Lo bajan. La Sala Regional en Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó, por 
dos votos contra uno, la candidatura al Senado del morenista Santiago Nieto Castillo, de quien los 
magistrados afirmaron que hay elementos para definir que incumplió con los requisitos de residencia 
efectiva. “No es oriundo de Querétaro”. Con esto, el PAN queretano celebró la sentencia, pero bajo el mismo 
argumento se le podrían caer otros candidatos como Francisco Javier Cabeza de Vaca y el propio Ricardo 
Anaya Cortés (ambos con muchos años fuera del país). Nieto y su equipo buscarán impugnar ante la Sala 
Superior. Ciclistas. El secretario de Gobierno de Querétaro, Carlos Alcaraz, se subió a la bicicleta para 
conocer de primera mano las deficiencias en la infraestructura ciclista que reclamaron las organizaciones 
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ciclistas en Querétaro, quienes se manifestaron para exigir soluciones definitivas y permanentes para la 
seguridad de quienes se trasladan en dos ruedas. El funcionario constató que pedalear en las calles de 
Querétaro no es fácil; se llevó lecciones que deberá analizar para dar soluciones pronto. ¿Y los candidatos?. 
En Morena, el tiempo se agota. En la dirigencia nacional esperarán una semana más, hasta el 7 de abril, para 
definir y anunciar a los candidatos locales en Querétaro. Lo curioso del caso es que, a pesar de no tener 
candidatos, Morena no va tan abajo en las encuestas locales; pero, dependiendo de a quién elijan para 
aparecer en las boletas, esa estadística podría subir o caer estrepitosamente. Se acabó marzo y quedan dos 
semanas para que inicien las campañas locales. (AD QRO 14) 
 
BAJO RESERVA 
Continuarán las protestas de ciclistas. Las manifestaciones de ciclistas, nos cuentan, continuarán este día 
para pedir a la autoridad infraestructura en la materia. Recordemos que ayer también protestaron e incluso 
se presentó al lugar el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, para atender a los inconformes. Hoy se espera, 
nos dicen, la participación de diversos colectivos. La protesta, nos refieren, se dará por la tarde al exterior de 
la Alameda Hidalgo, por la puerta que se tiene en Avenida Constituyentes. (EUQ 2) 
 
TAIWÁN Y QUERÉTARO GPT 
Por Rodrigo Ruiz 
La Expo de Smart Cities y Zero Carbón, en su undécima edición en Taiwán, no sólo fue un escaparate de 
innovación y sostenibilidad, sino también un recordatorio del impresionante legado tecnológico de la región. 
Taiwán, a menudo considerado el corazón de la tecnología global, ha evolucionado desde un foco de 
manufactura de baja tecnología en los años 60 a convertirse en un líder mundial en semiconductores y 
electrónica en el siglo XXI. Esta transformación no sólo ha cimentado su estatus como una superpotencia 
tecnológica, sino que también ha establecido un modelo de cómo la inversión en tecnología y educación 
puede propulsar a una nación hacia el futuro. En este contexto de avance y aprendizaje continuo, la ciudad 
de Querétaro emergió como un participante destacado en la expo, invitada a compartir sus propias 
iniciativas en tecnología e innovación. La participación del gobierno de Querétaro subrayó el compromiso de 
la ciudad con la transformación hacia una Smart city. Presentando el proyecto Bloque, entre otros, se destacó 
cómo Querétaro está implementando tecnologías avanzadas y políticas progresistas para mejorar la calidad 
de vida de sus ciudadanos, optimizar los servicios urbanos y garantizar un desarrollo sostenible. La expo 
sirvió como un foro vital para el intercambio de ideas y mejores prácticas entre las principales regiones que 
están navegando por la transición hacia lo digital. Desde la implementación de redes SG hasta la integración 
de sistemas de sensorización e inteligencia artificial en la gestión urbana, el evento destacó cómo ciudades 
de todo el mundo están adoptando la tecnología para afrontar retos contemporáneos, desde la eficiencia 
energética hasta la inclusión social. Uno de los momentos clave en la expo fue la reunión con Fax con, el 
coloso de la tecnología taiwanesa, donde se puso sobre la mesa "Querétaro GPT". Este proyecto se perfila 
como un hito en Latinoamérica el primer esfuerzo por dotar a un gobierno de una inteligencia artificial 
dedicada a analizar datos urbanos en masa, con el fin de fundamentar decisiones públicas más precisas y 
efectivas. "Tenemos que hacer que la tecnología trabaje para nosotros y no trabajar para la tecnología", un 
principio que guía este proyecto La posibilidad de forjar políticas públicas apalancadas en tecnologías 
avanzadas coloca a Querétaro en la vanguardia, no sólo tecnológica sino en la conceptualización de cómo la 
tecnología debe servir de manera proactivo, garantizando que sea una herramienta que trabaje a nuestro 
favor Querétaro GPT, aunque ambicioso, subraya el rol de Querétaro como pionero en la construcción de 
ciudades inteligentes en la región. Reflexionar sobre las experiencias y alianzas forjadas durante la expo nos 
revela que estamos en la antesala de una revolución en el urbanismo digital. La sinergia entre Querétaro y 
gigantes tecnológicos como Foxconn, complementada con el intercambio de saberes con otras áreas líderes, 
nos encamina hacia una era donde las ciudades se transformen entidades no sólo dotadas de infraestructura 
inteligente, sino que además sean bastiones de inclusión y sustentabilidad. "Querétaro GPT va más allá de 
ser un anhelo de proyecto o novedad tecnológica, es el camino hacia el futuro de las comunidades urbanas 
que se atreven a proyectar un futuro donde la inteligencia artificial, la sostenibilidad y la justicia social se 
entrelazan para redefinir nuestra cotidianidad. (EUQ 4) 
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FUEGO AMIGO  
La rectora de la UAQ, Silvia Amaya Llano, acompañada de Gerardo Cuanalo de los Santos, director de la 
Agencia de Movilidad, comprobó el funcionamiento de las dos rutas de transporte público diseñadas para 
atender las necesidades de movilidad de su Campus Centro a Juriquilla y al Campus Aeropuerto. Bien. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Manuel Montes, Carta fuerte. Sin duda el municipio de Colón (en donde está parte del desarrollo 
aeronáutico de Querétaro) es uno de los más futuros. De ahí que la alianza del PRI, PAN Y PRD apueste y 
confíe en la reelección del alcalde Manuel Montes quien tiene 12 puntos de ventaja, sin que los opositores 
puedan ponerse todavía de acuerdo en su candidato o candidata, a dos meses del proceso. Sí di. Agua de 
Colón, agua de turbión. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Políticos ignoran los días de guardar. Morena se lava las manos: Sabino. Tira Tribunal candidatura de 
Nieto al Senado. Crece versión a favor de Chema para Capital. Pide Felifer valorar calidad de vida queretana. 
Integra Querétaro Seguro candidatas locales. Mundanos. En el Querétaro tradicional estos eran días de 
guardar y las estaciones de radio solamente programaban música clásica. Hoy la política, a dos meses de las 
elecciones, altera la dinámica y las costumbres. La Semana Mayor comenzó con el tema de la alcaldía 
capitalina con la terna de Morena integrada por Arturo Maximiliano, Chema Tapia y Paloma Arce, retrasado 
por la resolución Electoral de Toluca dictada este miércoles en contra de la candidatura de Santiago Nieto al 
Senado. Sin ignorar que el ex titular de la UIF puede recurrir y sin duda recurrirá a la Sala Superior del Poder 
Judicial de la Federación, los analistas de café ya dan como posible relevo a Maximiliano para la fórmula 
encabezada por Beatriz Robles. Y ya en esas cobra fuerza la versión de que Chema Tapia irá en candidatura 
común del Verde, Morena y PT para la presidencia municipal de Querétaro. Ya no en coalición por estar fuera 
de tiempo y forma. El fallo del tribunal federal en contra de Nieto -que está citando a conferencia de prensa 
para hoy jueves- se fundamenta en que todavía a principios del año fungía en un cargo oficial, encargado de 
la Procuraduría General de Justicia en el estado de Hidalgo, lo que anularía su residencia en San Juan del Río. 
La noticia provocó consultas y reuniones en los diferentes bandos de Morena y entre sus opositores para 
analizar los posibles escenarios y, en su caso, movimiento de candidaturas. Hasta la visita del ex secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López, para anunciar la carta para la capital queretana, se suspendió. Fuentes 
de Morena compartieron que por las complicaciones en varios estados, incluido Querétaro, el dirigente 
nacional Mario Delgado se trasladó ayer mismo a Oaxaca para reunirse con la abanderada presidencial 
Claudia Sheinbaum. Son días de guardar, sí, pero no para los políticos. Hay un tango de Alfredo Le Pera y 
Carlos Gardel que dice: Silencio en la noche, ya todo está en calma, el músculo duerme, la ambición descansa. 
Para los políticos no aplica. Ni el músculo duerme ni la ambición descansa. No irán, júrelo, ni a la Procesión 
del Silencio. Hoy, Jueves Santo, Santiago Nieto dirá su verdad en el Chucho el Roto. La política. -Oído en el 
1810- Resuelto. Juan Alvarado será el candidato de Morena a la presidencia municipal de San Juan del Río, 
aseguran fuentes cercanas a las decisiones en la 4T. Téngalo en cuenta. -¡Preeeparen!- Panista. Valorar la 
calidad de vida que tenemos en Querétaro, pidió ayer el diputado federal Felifer Macías, carta fuerte del PAN, 
PRI y PRD para la capital, ante los hechos violentos que se están registrando en otros estados. Refirió que la 
planeación metropolitana a largo plazo es clave para que las personas cuenten con las mismas condiciones 
dignas para que puedan vivir y superarse. “Es cuando te provoca hacer una pausa en el camino, para 
revalorar lo que se ha construido aquí en Querétaro durante muchos años y valorar la calidad de vida que 
tenemos. Somos el segundo lugar en competitividad, aquí hay empresas, hay desarrollo, hay industria, hay 
empleo, hay oportunidades para salir adelante” señaló Macías Olvera. El panista sigue haciendo rounds de 
sombra mientras en la 4T aún no pueden resolver quién será su contendiente. Así de fácil. Así de difícil. -
¡Aaapunten!- Querétaro Seguro. El partido rosa está terminando de integrar sus fórmulas para los 
municipios y distritos locales. Connie Herrera, la presidenta viajará estos días santos a la sierra para amarrar 
con algunas posibles candidatas. Paloma Arce se mantiene como posible opción para la capital. Doy fe. -
¡Fuego!- Terapia intensiva. Que en el piso octavo del Hospital San José se reunieron algunos de los 
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presuntos aspirantes de Morena para analizar la crisis declarada por la resolución de la Sala Toluca del 
Tribunal del Poder Judicial de la Federación. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS  
Por Katia Reséndiz 
Renovando el compromiso: la agenda azul y el futuro del agua en Querétaro. En el transcurso de las 
últimas columnas, hemos abordado desde distintas perspectivas la importancia crítica del manejo sostenible 
del agua en Querétaro. A través de las directrices de la “Agenda Azul”, hemos explorado cómo la innovación, 
la infraestructura verde y la participación ciudadana pueden transformar nuestra relación con este recurso 
vital. Hoy, hago una pausa para reflexionar sobre el impacto de estas discusiones y para reiterar el llamado a 
nuestros líderes y futuros tomadores de decisiones: es el momento de actuar. La “Agenda Azul” no es solo 
una colección de buenas intenciones; es una hoja de ruta diseñada para navegar los desafíos hídricos que 
enfrenta nuestro estado, desde la escasez y contaminación del agua hasta la amenaza omnipresente del 
cambio climático. Este documento, presentado a las dirigencias de los distintos partidos políticos, subraya la 
necesidad urgente de integrar prácticas de gestión eficiente del agua en todas las políticas y programas de 
desarrollo futuro. La colaboración de cada sector es crucial para hacer de Querétaro un referente en la 
gestión hídrica sostenible y asegurar la prosperidad de las generaciones presentes y futuras. El concepto de 
un “Día Cero” resalta la importancia de las decisiones que tomamos hoy. Este no es un escenario distante o 
improbable, sino una posibilidad real si no se implementan las medidas adecuadas para proteger y gestionar 
nuestros recursos hídricos. La responsabilidad recae sobre todos: tomadores de decisiones, ciudadanos, 
agricultores, industriales, desarrolladores y más. Cada acción de conservación, cada mejora en la eficiencia y 
cada inversión en sostenibilidad nos aleja de este escenario catastrófico. Además, la creciente preocupación 
ciudadana sobre la calidad del agua pone de manifiesto una comprensión más profunda de cómo este 
recurso impacta nuestra salud y el entorno natural. Asegurar que el agua no solo esté disponible, sino que 
también sea segura y limpia, es fundamental para nuestra calidad de vida. Por tanto, reitero el llamado a 
todos los sectores de Querétaro a considerar estas recomendaciones. Solo a través de la colaboración, la 
innovación y un compromiso genuino, podremos asegurar un futuro hídrico sostenible para nuestro estado. 
Es hora de que todos, desde nuestras posiciones y capacidades, contribuyamos a evitar el “Día Cero” y 
trabajemos por un Querétaro donde la abundancia y calidad del agua sean pilares de nuestro desarrollo y 
prosperidad. La gestión del agua representa un desafío que solo puede superarse con un esfuerzo conjunto y 
dedicado. La participación es fundamental; juntos, podemos garantizar un futuro donde el agua, ese bien tan 
preciado, continúe fluyendo para todos los queretanos, sosteniendo la vida y el crecimiento de nuestra 
querida región. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Ciclistas. El día de ayer, un colectivo de ciclistas se manifestó en 5 de Febrero para reclamar que la vialidad 
no cuenta con espacios para que ellos circulen de manera segura. Nos dicen que los argumentos de la 
autoridad es que la obra no está terminada y se comprometieron a escuchar recomendaciones y dar 
seguimiento a las mesas de trabajo. Carlos Alcaraz. El secretario de Gobierno llegó a la manifestación para 
escuchar a los inconformes y fue invitado a recorrer en bici para conocer las deficiencias y contrarió a lo que 
se esperaba no dudó en agarrar una bici, actitud que el colectivo tomó a bien, nos cuentan que el recorrido 
terminó cerca de Plaza de Armas y el secretario se ahorró un trayecto de QroBús, pues hay quienes dicen que 
lo vieron llegar en camión al lugar donde se concentraron los manifestantes. Santiago Nieto recibió un fallo 
en contra por parte de la Sala Regional Electoral en Toluca por no contar con el tiempo efectivo de residencia 
en Querétaro, que es requisito para ser candidato, lo cual dejaría a Morena sin candidato al Senado de la 
República de manera temporal. Sin embargo, nos cuentan que la decisión será impugnada en los próximos 4 
días en la Sala Superior de TEPJF y hay confianza de revertir el fallo previo. (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
El chirrión. Santiago Nieto reta a Agustín Dorantes a un debate, con ánimo de exhibirlo, pero Dorantes lo 
exhibe por querer manejar las cosas a su antojo y sin tomar en cuenta a los otros candidatos… le salió el 
chirrión por el palito. (N 1) 
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¡Bajan a Santiago! es un titular que puede tener gran impacto, pero… es justo?, habría que ver. Para que la 
Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal, asumiera esta postura dividida 2 a 1, 
ante la denuncia de Acción Nacional, considera varios aspectos legales y no se trata simplemente de una 
interpretación errónea de la ley. Por principio de cuentas si don Santiago es “querelango” como muchísima 
gente que nace en un lugar y crece y se radica en otro u otros estados, no debe ser un impedimento para 
ejercer un cargo de elección popular; sin embargo, y tal vez sea argumento sólido, es la residencia 
comprobada y luego que el ex titular de la UIF, radicó ese periodo en la Ciudad de México y a su discutible 
salida de este organismo trabajar como titular de la Fiscalía General del Estado de Hidalgo, obligadamente 
debió tener comprobada su residencia, sobre todo por la violencia vivida en esa entidad y, ya con licencia, al 
contender para ser candidato de Morena y sus aliados al Senado por Querétaro, acompañando a Bety Robles, 
debe confirmar su residencia, entonces radicado en la CdMx o en Hidalgo o en Querétaro, según sean sus 
necesidades, se presta a interpretaciones sobre su don de la ubicuidad, que no está considerado en la 
legislación mexicana y por tal motivo, lo dejaron en el limbo, fuera de la contienda, hasta que la Sala Superior 
del TEPJF, determine si procede el Recurso de reconsideración que hoy presentarían el político y el partido 
de la cuarta transformación, que le dicen. En tanto los titulares de “Bajaron a Santiago”, él tiene tres días 
hábiles para inconformarse y proceder, justificando su dicho. Hoy mismo convocó a sus huestes a las 09:30 
horas, a Plaza de Armas, para dar una conferencia en Chucho el Roto, pero no se trata sólo de una 
conferencia para informar de la situación, sino de una demostración de músculo político, por lo que están 
invitando a sus seguidores y simpatizantes a acompañarlo, como si haciendo ruido y pegando gritos y 
sombrerazos la autoridad electoral cambiaría su veredicto. El 2 a 1 de los magistrados nos dice, que Santiago 
no cumple con el requisito de residencia efectiva y no pudo acreditar ser originario de Querétaro, no cumplió 
tampoco con la vecindad efectiva porque ha permanecido fuera del territorio queretano. Si Santiago Nieto 
Castillo, logra superar este dique legal o aprovecha alguna laguna en la Ley Electoral, será un candidato muy 
fuerte y victorioso al haber derrotado al Tribunal, pero si no lo logra, si queda fuera de la elección más 
importante del país, donde está en juego el futuro de México, será su peor derrota política y, se considera, 
que el encono sería exacerbado criticando todo lo hecho e implementado en el estado de Querétaro, como lo 
ha venido haciendo en un claro ardid electoral, hablando de una violencia cabalgante en el estado, cuando a 
nivel nacional es un desastre. Aplica el pensamiento de Ortega y Gasset: "El mayor crimen está ahora no en 
los que matan, sino en los que no matan pero dejan matar”. (N) 
 
NOVELA ELECTORAL A LA VISTA 
Ayer, la Sala Regional del Tribunal Electoral, con sede en Toluca, determinó avalar la impugnación contra la 
candidatura de Santiago Nieto, pues no acredita la residencia activa en Querétaro. A nivel mediático, los 
dimes y diretes han estado a la orden del día, pues Nieto Castillo asegura que el panismo tiene miedo de que 
llegue a la Cámara Alta. Por su parte, los blanquiazules aluden a que estas impugnaciones son para estar 
apegados a derecho. Por lo pronto, los magistrados emitieron sentencia que da un revés a Santiago Nieto; no 
obstante, aún tiene días para apelar la sentencia y buscar afianzarse como abanderado de la denominada 4T 
al Senado. El elefante en la sala de este asunto será si Morena aplica la misma jurisprudencia para el caso de 
Ricardo Anaya, quien va como plurinominal y no tiene residencia activa en Querétaro, e incluso el caso de 
Germán Martínez Cázares, quien está en la lista de diputados plurinominales por Querétaro y tampoco 
podría acreditar una residencia activa. Será interesante ver qué jurisprudencia aplica para el caso de estas 
dos candidaturas. Esto se perfila a que no se terminará con la sentencia del Tribunal. (AD QRO 2) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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